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El accidente, que ocurrió en el predio de la nueva embajada de 
Estados Unidos, dejó un muerto y dos lesionados.

Foto: Tomada de Twitter/@ciemergencias

POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo.jimenez@gimm.com.mx

Un trabajador falleció y dos  
más resultaron heridos de 
gravedad luego de que el tra-
mo de una barda en construc-
ción cayera en el predio en el 
que se edifica la nueva emba-
jada de Estados Unidos, en la 
alcaldía de Miguel Hidalgo.

De acuerdo con reportes 
policiales, los hechos ocu-
rrieron aproximadamente a 
las 17:15 horas, a un costado 
de la barda que delimita la 
construcción, en el períme-
tro de las calles Presa Falcón 
y Casa de la Moneda, Colonia 
Irrigación, alcaldía de Miguel 
Hidalgo.

En un primer momento, 
versiones de protección ci-
vil que llegaron al lugar ha-
blaban de seis personas que 
habían sido sepultadas por la 
losa, tres de las cuales fueron 

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

El dictamen de la Ley de 
Reconstrucción Integral 
de la Ciudad de México, 
fue aprobado por la Co-
misión de Reconstruc-
ción del Congreso local, a 
pesar de que los siete mil 
integrantes de la organiza-
ción de Damnificados Uni-
dos, pidieron que antes de 
aprobarlo escucharan las 
necesidades de los afecta-
dos por el sismo del 19 de 
septiembre de 2017.

La semana pasada Is-
rael Ballesteros, de Damni-
ficados Unidos, calificó de 
“simulación” las mesas de 
opinión del 22 y 23 de no-
viembre, a las que se con-
vocó a la población apenas 
un día antes, y expresó que 
si los diputados buscaban 
“la participación directa de 
los damnificados en la de-
finición de la ley, son ne-
cesarias mesas de trabajo 
reales: donde vayamos 
punto a punto, discutien-
do, redactando la ley”.

Y aunque la presiden-
ta de la Comisión de Re-
construcción, la diputada 
de Morena, Elizabeth Vi-
llalobos, se comprometió 
con Damnificados Uni-
dos a reunirse con ellos el 
martes 11 o miércoles 12 
de diciembre, antes de esa 
fecha, este jueves 6 de di-
ciembre, el dictamen de la 
ley se votará en el pleno del 
Congreso local. 

Cae barda de nueva embajada de EU
HAY UN MUERTO

RECONSTRUCCIÓN

LA CDHCDMX CONDECORÓ A ROYER WATER
El músico británico Roger Waters ofreció ayer 
una conferencia en la Comisión de Derechos 
Humanos de la CDMX, donde se le otorgó un 
reconocimiento por su labor como activista. El 
exintegrante de Pink Floyd, al recibir el galardón, 

bromeó diciendo que se sentía como Jared 
Kushner, yerno del presidente estadunidense 
Donald Trump, quien fue condecorado con la 
Orden del Águila Azteca.

 — Azul Del Olmo

Derrumbe
Residencial Insurgentes Sur 
Una barda perimetral de 
Residencial Insurgentes Sur, en 
Tlalpan, se derrumbó y provocó 
daños en autos.

Cae andamio
Corredor peatonal Madero
El 12 de noviembre tres 
lesionados provocó la caída 
de un andamio en el Corredor 
Peatonal Madero, en el Centro.

Deslave
Bosques de las Lomas
El 28 de agosto se registró un 
deslave en Bosques de las 
Lomas. Piedras cayeron de una 
altura de 20 metros.

Socavón
Plaza Oceanía
El 22 de septiembre se formó un 
socavón en avenida del Peñón 
a un costado de las obras de la 
Plaza Oceanía.

Hundimientos
Viaducto Río de la Piedad
La construcción de un complejo 
inmobiliario en la colonia 
Granjas México, provocó 
hundimientos en Viaducto.

Derrumbe
Escuela en Brasil 65 
El 8 de septiembre una escuela 
fuera de servicio se derrumbó 
en el predio Brasil 65, en el 
Centro Histórico.

2

4

6 7

3

5

SINIESTROS 
EN LA CDMX

Socavones, 
deslaves, 
derrumbes y 
hundimientos 
afectaron diversas 
zonas de la capital 
del país 

Derrumbe
Centro Comercial Artz Pedregal 
El 12 de julio una terraza del Centro Comercial Artz Pedregal se 
derrumbó sin dejar heridos pero sí el cierre de la plaza.
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Presupuesto que se necesita para implementar los 
15 proyectos programados en las instalaciones > 5

EL METRO 
REQUIERE  
12 MMDP

POR FALLAS ELÉCTRICAS

EXCELSIOR
MARTES 4 DE DICIEMBRE DE 2018

comunidad@gimm.com.mx   @Comunidad_Exc

atendidas en el lugar y las dos 
restantes llevadas a la Cruz 
Roja para su atención.

En principio, los responsa-
bles de la obra no permitían 
el acceso a los servicios de 
emergencia, minutos después 
se atendió a los lesionados.

A las 18:50 arribó el equi-
po de servicios periciales de 
la Procuraduría General de 
Justicia adscritos a la coordi-
nación territorial MH-3,  ini-
ciaron las indagatorias del 
siniestro. El predio pertenece 
al Departamento de Estado de 
Estados Unidos. 

Los heridos fueron trasla-
dados al hospital de la Cruz 
Roja, en Polanco, en tanto, se 
espera al Ministerio Público 
que realizará las diligencias 
correspondientes para el tras-
lado del cadáver.

El 13 de febrero pasado se 
anunció la construcción de 
este complejo de edificios.
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ASESINAN A ABOGADO
El abogado de Florence Cassez, Miguel Ángel 
Treviño Morales, el Z-40, y del ex gobernador 
de Quintana Roo, Mario Villanueva Madrid, 
Jesús Horacio García Vallejo fue asesinado ayer 
cuando viajaba a bordo de una camioneta de 
lujo BMW >6

ATRAPADO POR ABUSO
Ayer fue detenido el profesor Ramón “N”, investigado 
por el delito de pederastia en contra de menores del 
kínder Marcelino de Champagnat, ubicado en San 
Juan de Aragón. Esta es la segunda persona detenida 
hasta el momento, la anterior fue Raúl “N” >6

Foto: Especial

CRITICAN
Damnificados Unidos 
pidieron que antes de 
aprobarse la ley se es-
cucharan las necesida-
des de los afectados 
por el sismo.

Avanza 
Ley del 
19-S

QUEDÓ VARADO. El Metro de la Línea A tuvo ayer una falla en el suministro eléctrico y dejó de dar 
servicio desde la estación La Paz hasta Peñón Viejo; usuarios tuvieron que salir a pie entre las vías.
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Emergencias: 5683-2222
Bomberos: 5768-2532
Policía: 066
Cruz Roja: 065 y 53-95-11-11
Fugas de agua, baches y 
postes de luz : 5654-3210

Unidad Tormenta:  
5654-3210
CAS: 5208-9898
Locatel: 5658-1111
Honestel: 5533-5533
Denuncia trata: 5346-8800

TELÉFONOS DE EMERGENCIA

CLIMA HOY HOY NO CIRCULA

Nublado Máxima RosaMínima
7 823° 11°

EL RADAR COMUNIDAD

¿LA HAS VISTO?

comunidad@gimm.com.mx    @Comunidad_Exc

HACE 75 AÑOS
1943. Nuevos bombardeos aliados en Berlín

 n Los bombarderos aliados acometieron anoche nuevamente contra Berlín y 
perdieron 30 aparatos, según declaró la radio alemana.

HACE 50 AÑOS
1968. Visita México Premio Nobel de la Paz

 n El doctor René Cassin, Premio Nobel de La Paz 1968, ex combatiente de las 
dos guerras mundiales, llegó a México para dar dos conferencias.

HACE 25 AÑOS
1993. El PRI no dividirá a México: Colosio

 n En la campaña política del PRI, no se dividirá a México porque “vamos a 
practicar la política que propone, no la que descalifica: Colosio.

LA HISTORIA EN EXCÉLSIOR

Edad: 15 años
Complexión: regular
Señas particulares: tatuaje en 
mano derecha en la parte superior 
en forma de puntos 
Se extravió el 2 de diciembre, 
cuando fue vista por última vez en 
la calle Antonio Ancona, colonia 
Cuajimalpa, en Cuajimalpa.

Sharely Valencia Pantaleón

Informes: 53 45 50 67 y 53 45 50 84 o www.pgjdf.gob.mx

La jefa de 
Gobierno electa 
anunció que su 
equipo ya tiene 
programado 
el trabajo 
con cuatro 
comisiones
POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo.jiménez@gimm.com.mx

El jefe de Gobierno, José Ra-
món Amieva, y la jefa de 
Gobierno electa, Claudia 
Sheinbaum, instalaron junto 
con los alcaldes el Cabildo de 
Gobierno que sesionará cada 
mes.

La próxima Secretaria de 
Gobierno, Rosa Icela Rodrí-
guez, coordinará los trabajos 
del Cabildo y Avelino Méndez, 
enlace con las alcaldías, será 
el secretario técnico, don-
de los alcaldes y el titular del 
ejecutivo de la Ciudad toma-
rán decisiones de gobierno en 
conjunto.

Sheinbaum aprovechó esta 
instalación para anunciar que 
serán creadas cuatro comisio-
nes de trabajo para atender 
temas de la administración 
local.

“La primera, que sería a 
partir del 5 de diciembre pos-
terior sería coordinada por 
el Consejero Jurídico, van 
a ver en particular los te-
mas relacionados con atri-
buciones del Gobierno de 
la Ciudad y las Alcaldías. La 
segunda comisión que en-
cabezaría nuestra próxima 

SHEINBAUM Y AMIEVA

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

Diariamente, hasta 15 perso-
nas están en riesgo de morir 
o empeorar su estado de sa-
lud durante los traslados de 
emergencia en ambulancias 
de la alcaldía de Cuajimalpa.

Por lo que el alcalde, 
Adrián Rubalcava, indicó que 
apoyarán al Gobierno capita-
lino para lograr la construc-
ción del Hospital General en 
el pueblo de Contadero, que 
actualmente está suspen-
dida por la resolución de un 
juzgado.

El alcalde indicó que so-
licitó al Instituto Electoral de 
la Ciudad de México realizar 
una consulta ciudadana para 
que los vecinos manifiesten si 
quieren o no el hospital.

Reactivan hospital Contadero
  CUAJIMALPA

Foto:Jonás López

El alcalde, Adrián Rubalcava apoyará al Gobierno capitalino para 
lograr la construcción del Hospital General Contadero.

Los resultados ayudarían a 
hacer ver al juez que el hospi-
tal es necesario y urgente para 
los 200 mil habitantes y 400 
mil visitantes.

La consulta está propues-
ta para que se realice el 16 de 
diciembre.

Desde que la demarcación 
se quedó sin hospital público 

15
PERSONAS

corren riesgo 
grave en traslados 
hospitalarios en la 

alcaldía Cuajimalpa

en enero de 2015 cuando 
una pipa estalló y destruyó 
el Hospital Materno Infantil, 
las autoridades locales están 
obligadas a trasladar de ur-
gencia a otros centros a los 
vecinos lesionados en acci-
dentes para que puedan ser 
atendidos.

Ayer se instaló el primer Cabildo de Gobierno que sesionará cada mes en la Ciudad de México.

Defiende techo 
presupuestal

La Jefa de Gobierno elec-
ta defendió su propues-
ta de techo presupuestal 
para las alcaldías y negó 
que vaya a ser discrecio-
nal y con ello favorecer a 
algunas.

“Pues que hagan bien 
las cuentas. La fórmula es 
totalmente transparente. 
El problema es que ya ve-
nían con un histórico to-
talmente inequitativo”, dijo 
ante las críticas que han 
hecho en la fracción del 
PAN dentro del Congreso.

 — Gerardo Jiménez

secretaria de Desarrollo 
Urbano y Vivienda  en el 
tema de construcciones y 
desarrollo urbano en las 
alcaldías de Gobierno de la 
Ciudad de México”, detalló 
Sheinbaum.

L a s  d o s  c o m i s i o -
nes restantes tienen que 
ver con desarrollo social 
y educación. Las cuatro 
en conjunto deberán en-
tregar un reporte para la 
próxima sesión de cabil-
do sobre los avances en 
los temas que les fueron  
encomendados.

“La siguiente sería en-
cabezada por nuestra Se-
cretaría de Desarrollo 
Social, y quien será la di-
rectora de Evalúa, va a 
poder iniciar los trabajos 

COORDINACIÓN
La próxima secretaria de 
Gobierno, Rosa Icela Ro-
dríguez, coordinará los 
trabajos, y Avelino 
Méndez, será enlace 
con las alcaldías.

de los programas sociales de 
las alcaldías para 2019, de tal 
manera que puedan ser eva-
luados previamente y que 
cumplan con lo establecido 
en la Constitución. La última, 
será la Secretaría de Educa-
ción, en particular con el tema 
de los Centros de Desarrollo 
Infantil y el sistema de Edu-
cación Inicial que queremos”, 
abundó Sheinbaum.

Foto: Mateo Reyes

Instalan Cabildo; 
sesionará cada mes

L
a semana pasada comentábamos que la pro-
ducción industrial y el consumo masivo de 
plástico se han convertido al paso del tiem-
po en una verdadera plaga para el planeta.

Señalábamos que científicos de la Uni-
versidad de California en Santa Bárbara, Es-
tados Unidos, estiman que en el mundo hay 

cerca de 8,300 millones de toneladas de plástico. 
Por lo demás, un Informe de 2006, elaborado por la Or-

ganización de las Naciones Unidas para la Alimentación 
(FAO), señala que se ha encontrado presencia de micro-
plásticos hasta en 800 especies de moluscos, crustáceos, 
peces y mamíferos marinos, lo que revela el grado de dete-
rioro que este material ha causado ya al planeta. 

Incluso, el Foro Económico Mundial (WEF, por sus si-
glas en inglés) revela que en un estudio piloto realizado en 
países como Japón, Italia, Reino Unido o Rusia se han en-
contrado partículas de polipropileno y policloruro de vinilo 
(PVC) en las heces de los seres humanos.

Por un lento proceso de degradación del plástico en los 
mares del planeta y su consumo posterior por una inmensa 
variedad de peces, así como por el uso de sal proveniente 
del mar, el plástico ha llegado a nuestros organismos de 
manera inesperada y silenciosa.

Un estudio realizado en 42 países del mundo entero por 
la organización Greenpeace, en conjunto con la asociación 
civil Break Free from Plastic, señala que empresas globa-
les como Coca-Cola, PepsiCo, Danone, Procter & Gamble y 
Nestlé son algunas de las más contaminantes del planeta. 

Ante lo cada vez más alarmante que resulta el uso de 
este material en nuestras sociedades, algunos gobier-
nos del mundo comienzan a tomar medidas para frenar 
el uso indiscriminado que hoy tiene, sobre todo, en el 
consumo masivo.

El Parlamento Europeo recién aprobó una prohibición 
para la producción y consumo del llamado “plástico de 
un solo uso”; platos y vasos desechables, popotes, bolsas, 
envases, botellas y otros artículos utilizados para el enva-
se y empaque de productos de consumo cotidiano que-
darán totalmente prohibidos y el objetivo es lograr que 
el 90% de las botellas de plástico se pueda reciclar, con 
lo que se prevé una disminución de hasta 25% para 2025 
en toda Europa.

Frédérique Ries, doctora en Economía, parlamenta-
ria belga e integrante del Parlamento Europeo, señaló que 
“Se adopta la legislación más ambiciosa en contra de los 
plásticos de un solo uso. Este es un mandato esencial para 
proteger la vida marina y disminuir el daño ambiental que 
provoca el plástico…”.

A esta medida se han sumado las empresas globales y 
los grandes corporativos mundiales, como la propia em-
presa refresquera, que en el Reino Unido ha desarrollado 
una estrategia de bonos y premios a los consumidores para 
fomentar el reciclaje de sus botellas.

El objetivo, pues, será disminuir al máximo el consu-
mo del llamado “plástico de un solo uso” como el que ac-
tualmente utilizamos en popotes, vasos, platos y cubiertos 
desechables, bolsas, botellas, envases y empaques de pro-
ductos cotidianos para el hogar.

Y sin embargo, no todas las aplicaciones del plástico son 
altamente perjudiciales para el planeta. La ciencia médica 
y la tecnología del transporte se han visto beneficiadas con 
su utilización.

La NASA ha explorado el uso de polietileno como mate-
rial para la nave espacial que llevará a los primeros hom-
bres a Marte; la empresa Airbus construye ya parte de sus 
aviones con plástico reforzado de fibra de carbono para 
volverlos más ligeros; Peugeot y Audi hoy tienen hasta el 
20% de sus automóviles fabricados con polímeros. Plásti-
cos más resistentes a la corrosión, polímeros de larga vida, 
reducción del peso total de los objetos, máquinas que ope-
ran a altas temperaturas y sin desgaste. 

Por su parte, la Universidad de Sheffield, en Inglate-
rra, ha desarrollado los llamados Plastics Blood o Sangre 
Artificial, que sustituye temporalmente a la hemoglobina 
y que se utiliza en situaciones de emergencia en las que 
se requiere sangre de manera inmediata; y finalmente, la 
creación de células solares fabricadas con polímeros, que 
producen electricidad a partir de la luz solar.

Estos hallazgos científicos y tecnológicos apuntan en 
una sola dirección, desterrar de la vida cotidiana el “plás-
tico de un solo uso”, sustituirlo con otros materiales y uti-
lizarlo para mejorar nuestra calidad de vida, sin afectar 
al planeta.

¿Seremos  
de plástico? (II)

Viento fresco

GERMÁN DE LA  
GARZA ESTRADA

gerrmandelagarzae@gmail.com

Oliver Flores Rodríguez
Coordinador

Paola Rodríguez Hernández
Editora Visual

Clelia Hidalgo y Ana Laura Jaso
Coeditoras

Daniel González
Coeditor Visual
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ACCIDENTES 
FATALES

18 de febrero de 2018
Menor mata a cinco 
Un joven de 12 años  que 
manejaba un Pontiac G, con 
ocho pasajeros, chocó en 
Tláhuac, en la zona conocida 
como Las Marraneras. Cinco de 
sus acompañantes, menores 
de 15 años, murieron. Las 
autoridades determinaron 
que el consumo de bebidas 
embriagantes, el exceso de 
velocidad y la impericia fueron 
las causas del letal accidente. 

7 de noviembre 2018
Tráiler causa carambola 
Un vehículo de doble 
remolque embistió a 13 
vehículos en la carretera 
México-Toluca. Hubo ocho 
muertos y 40 heridos.

30 de noviembre 2018
Arollan a 2 mujeres
Dos mujeres fallecieron 
luego de que un sujeto 
en una camioneta chocó 
contra un Spark, que las 
arrolló; un ciclista fue herido.

10 de septiembre 2018
Choca contra bus escolar
Una unidad del Colegio 
Justo Sierra plantel San 
Mateo fue impactada por 
un tráiler; dos estudiantes 
fueron hospitalizados.

27 de octubre 2018
Colisión en Coyoacán 
Un conductor ebrio a bordo 
de una camioneta chocó 
contra dos vehículos y 
provocó la muerte de una 
persona y dejó heridas a 3.

28 de julio 2018
Camión contra Urvan 
Un camión refresquero 
chocó en Xochimilco-
Topilejo contra autos y un 
transporte público; hubo 
dos muertos y 20 heridos.

1 de abril 2018
Cae pipa en Periférico
Una pipa de agua cayó seis 
metros en Periférico Oriente, 
al salir de una curva. El 
conductor murió.

Durante este año, diversos hechos de 
tránsito cobraron vidas y dejaron heridos
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N
o han pasado más de dos días de “la asun-
ción” y políticos emanados de Morena ya 
dan de qué hablar, y no por el florido len-
guaje de ambos, sino por el desprecio al 
orden y a la legalidad en el que se escudan 
para purificarse y atacar a sus adversarios.

Primero fue el escritor Paco Ignacio 
Taibo II, quien presumió que a pesar de no cumplir con 
los requisitos legales para asumir la dirección del Fondo de 
Cultura Económica, el Congreso de la Unión elaboró una ley 
a su medida con la que libraría los obstáculos.

“Se las metimos doblada, camarada” fue su comenta-
rio durante la Feria Internacional del Libro en Guadala-
jara, para presumir que el Senado había sido doblegado  
para favorecerlo.

Eso ocasionó protestas no sólo de la sociedad, sino  
incluso de los propios legisladores de Morena, quienes con-
gelaron la llamada Ley Taibo. 

En respuesta, el escritor dijo que no le importaba, pues 
Andrés Manuel López Obrador lo instalaría en el cargo  
por un edicto. 

Y así fue, ayer se presentó en la Gerencia Editorial del 
FCE para ser el encargado de despacho, en tanto a los legis-
ladores se les pasa el coraje y obedecen la orden prejiden-
cial de allanarle el camino a la dirección.

Ni modo, es una facultad que tiene López Obrador, 
quien decidió ejercerla a la de “me canso ganso”.

Como quiera, al final se cumplió la conclusión del escri-
tor de: “se las metimos doblada”. 

También, ayer circuló la noticia de que el diputado 
Gerardo Fernández Noroña, otro aliado de Morena, fa-

moso por su exhibicio-
nismo ante las cámaras, 
donde regularmente se 
explaya con su florido 
lenguaje, fue a parar al 
Ministerio Público.

Aunque en las redes 
estuvo circulando todo 
el día que lo habían lle-
vado al MP acusado de 
haber robado un celu-
lar -cosa poco probable 
por el fuero que lo pro-
tege-, el diputado dijo 

que a él le robaron el celular y por eso se presentó a hacer 
la denuncia.

Pero lo grave es la expresión que él mismo hizo pública 
en sus redes: “Qué manera de terminar el día en la agencia 
del ministerio público número 56 por un pinche teléfono 
robado”. Deja claro su desprecio por la autoridad.

No hay más información del caso porque en el Twitter 
de Fernández Noroña, la mayoría de las veces aparece el 
anuncio de que el contenido es suprimido “por contener 
lenguaje inapropiado”.

Pero Taibo y Noroña no son los únicos morenos envuel-
tos en escándalos; aún no se olvida que el diputado federal 
Cipriano Charrez chocó su lujosa pick up de millón y me-
dio de pesos con un auto y huyó del lugar dejando que el 
conductor muriera. Morena prometió desaforarlo y llevarlo 
a juicio; dos meses y nada ha pasado. 

Como tampoco nada pasó con el diputado local Miguel 
Ángel Macedo, a quien su compañera Marisela Zúñiga 
acusó de haberla intentado sobornar con 500 mil pesos 
para votar por José Luis Rodríguez como coordinador de 
Morena en Donceles.

Ésa, la transformación de quinta –o la Cuarta Desfigura-
ción, como empiezan a llamar en redes al actual proyecto 
de Gobierno–, y todavía se ofrecen a escribir una Constitu-
ción Moral para que todos los mexicanos la sigan.

CENTAVITOS… Hoy no habrá sesión en el Palacio de 
Donceles, pero no vayan a pensar que es porque los diputa-
dos son holgazanes; claro que no. Están acabando de desin-
fectar el lugar para la toma de protesta que le harán mañana 
a Claudia Sheinbaum como jefa de Gobierno de la CDMX, 
pues seguramente habrá visita prejidencial.

La Cuarta 
Desfiguración
Políticos emanados de Morena ya dan de qué 
hablar por el desprecio al orden y la legalidad.

Ésa, la 
transformación 
de quinta o Cuarta 
Desfiguración,  
y todavía se ofrecen 
a escribir una 
Constitución Moral 
para que la sigan.
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El rector destacó 
el proyecto de 
transportar al 
alumnado al Metro y 
cámaras en el interior 
de los planteles 

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

El rector de la Universidad Au-
tónoma de la Ciudad de Mé-
xico, Galdino Morán López, 
solicitó al Congreso capitalino 
dos mil 130 millones de pe-
sos para 2019. Entre las acti-
vidades prioritarias incluyó 
un programa de seguridad de 
transportar al alumnado a las 
estaciones del Metro e instala-
ción de cámaras en planteles.

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE LA CIUDAD DE MÉXICO

150
MIL

pesos buscan ganar 
los magistrados del 

Tribunal Electoral local

Foto: Especial

SESIÓN. Ayer se llevó a cabo la mesa de trabajo de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso de la Ciudad de México.

El magistrado 
presidente 
presentó el 
proyecto que 
establece un 
salario 187.5% 
más alto que el 
que recibirá la 
jefa de Gobierno 
POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

A pesar de que la jefa de Go-
bierno electa de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum, 
ha asegurado que ningún fun-
cionario podrá percibir un sa-
lario mayor al suyo, que será 
de 74 mil pesos, ayer el magis-
trado presidente del Tribunal 
Electoral de la Ciudad de Mé-
xico, Gustavo Anzaldo Her-
nández, presentó el proyecto 
de presupuesto que estable-
ce un salario de 150 mil pesos 
para los magistrados; es decir, 
187.5% más. 

“La verdad es que ahorita 
no existe una normativa que 
nos pueda dar un elemento 
cierto, todo ha sido sobre al-
gunos señalamientos. Es una 
política pública que entien-
do se pretende implementar, 
pero no está plasmada en nin-
gún documento, en  ninguna 
ley, no tenemos una base”, in-
dicó respecto a que no se su-
jetó al límite de 74 mil pesos.

Ayer, participó en la Mesa 
de Trabajo con los diputa-
dos de la Comisión de Pre-
supuesto y Cuenta Pública 

TRIBUNAL ELECTORAL CAPITALINO

del Congreso de la Ciudad de 
México, donde pidió un pre-
supuesto de 275 mil 640 mi-
llones de pesos para 2019.

Anzaldo Hernández re-
cordó que en 2018 solicitaron 
356 mil 640 millones de pe-
sos, pero para 2019 la petición 
representó una reducción de 
22.71%. Se redujo el gasto de 
281 mil 498 millones de pe-
sos en 2018, a 240 mil 847 
millones de pesos para 2019, 

TJA acatará leyes de austeridad
El Tribunal de Justicia Ad-
ministrativa de la Ciudad 
de México acatará los te-
chos salariales que esta-
blezca el Congreso de la 
Ciudad de México, indicó 
la magistrada presidenta 
Yasmín Esquivel Mossa.

Destacó que “si en las 
leyes de austeridad seña-
lan que el tope 
de salario de los 
magistrados será 
el tope de la jefa 
de Gobierno, 
más la especia-
lización, porque 
los magistrados 
tienen una alta 
especialización, nosotros 
seremos los primeros en 
ajustarnos a la ley”.

Recordó que el salario 
de los magistrados es de 
112 mil pesos netos, tras 
participar en la mesa de 
trabajo con la Comisión 
de Presupuesto y Cuenta 
Pública del Congreso.

La magistrada presi-
denta pidió 530 millones 
de pesos de presupuesto 
para el Tribunal de Justicia 
Administrativa de la Ciu-
dad de México y pidió a los 
diputados “considerar que 
el nombramiento de 20 
magistrados adicionales, 
como marca la Consti-

tución local, es 
un exceso, y lo 
ideal es que sólo 
se nombraran a 
nueve o seis”. 

También 
propuso que 
“haya una refor-
ma a nuestra ley 

orgánica, y se nos de .25 
por ciento del presupues-
to general de la ciudad 
anualmente. 

Lo anterior, porque  
el tribunal es el encargado 
de juzgar a las autorida-
des, y no puede haber au-
tonomía e independencia.

 — Georgina Olson

en prestaciones extralegales, 
como son los seguros de gas-
tos médicos mayores.

En materiales y suminis-
tros solicitaron dos mil 971 
millones de pesos; en servi-
cios generales, 31 mil 88 mi-
llones de pesos, y de bienes 
muebles, inmuebles e intan-
gibles, 734 millones de pesos.

Durante sesión, la diputa-
da de Morena, Paula Soto, in-
dicó que el Tribunal Electoral 

debería reducir gastos como 
son comidas de hasta tres mil 
pesos o cuartos de hotel de 
cinco mil pesos. El magistra-
do presidente del Tribunal se 
limitó a decir que lo tomarán 
en cuenta, pero para 2020. 

Hoy le corresponde a la 
Secretaría de Finanzas esta-
blecer el presupuesto al que 
tendrá acceso el Tribunal, 
mismo que será puesto a con-
sideración del Congreso local.

CONGRESO CAPITALINO

PULEN CANDIL
Trabajadores del Congreso de la Ciudad de 
México alistan las instalaciones para que 
mañana Claudia Sheinbaum tome protesta al 
cargo como jefa de Gobierno. Ayer limpiaron 
el candil del salón de Plenos.

Foto: Karina Tejada

“En los últimos 12 meses, he-
mos tenido la pérdida de ocho 
compañeros que han sido 
asesinados. Tenemos la pér-
dida de nuestra estudiante 
Lesly, quien no aparece des-
de hace un mes, necesitamos 

saber en nuestra universidad 
quiénes estamos, por seguri-
dad”, indicó el rector.

Detalló que se necesitan 
cámaras de seguridad “aca-
bamos de firmar un convenio 
hace una semana con el jefe 
de Gobierno, respecto a las 
medidas de seguridad”.

Recordó que el último 
alumno de esa casa de estu-
dios que murió iba a bordo de 
transporte público, cuando 
fue víctima de un asalto.

Sobre el transporte hacia 
el Metro, explicó que “firma-
mos un convenio con la agen-
cia de los transportes para 
que se nos proporcionen cua-
tro transportes en San Loren-
zo Tezonco en la mañana, con 
cuatro corridas y cuatro en la 

tarde, de las 18:00 horas a las 
22:00 horas”.

Este modelo ya opera en el 
plantel San Lorenzo Tezonco 
y, especificó el rector, que falta 
en Caja Libertad y en Cuaute-
pec, donde solamente hay dos 
corridas de transporte, por lo 
cual, espera establecer estos 
convenios con la alcaldía y la 
nueva administración.

Lo anterior lo explicó tras 
participar en la mesa de tra-
bajo con la Comisión de Pre-
supuesto y Cuenta Pública en 
el Congreso local, donde ade-
más se quejó de que aunque 
insistió a la Secretaría de Fi-
nanzas sobre la urgencia de 
conocer el techo presupuestal 
con el que trabajarían “nunca 
nos lo dieron a conocer”.

        PETICIÓN
La magistrada pre-
sidenta pidió 530 
millones de pesos de 
presupuesto para el 
Tribunal de Justicia 
Administrativa.

8
ALUMNOS
han sido víctimas 
de la violencia a 

bordo de transporte 
público o durante 

sus trayectos

Es una polí-
tica pública 
que entiendo 
se pretende 
implemen-
tar, pero no 
está plasma-
da en ningún 
documento.”

GUSTAVO ANZALDO 
HERNÁNDEZ

MAGISTRADO 
PRESIDENTE

Piden 2 mmdp para seguridad

Quieren ganar casi el 
doble que Sheinbaum
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Línea A quedó varada
CINCO ESTACIONES AFECTADAS

El servicio se detuvo 
alrededor de 30 
minutos desde las 
estaciones La Paz  
hasta Peñón Viejo  

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

Una falla en el suministro 
eléctrico dejó fuera de ser-
vicio durante aproxima-
damente unos 30 minutos 
las estaciones Peñón Viejo,  
Acatitla, Santa Martha, Los 
Reyes y la terminal La Paz de 
la Línea A del Metro.

El Sistema de Transpor-
te Colectivo (STC) indicó a 
las 07:55 horas que revisa-
ban el sistema eléctrico de la  
Línea A, por lo que estable-
ció servicio provisional de 
las estaciones Guelatao a 
Pantitlán.

“Por revisión de sumi-
nistro eléctrico se estable-
ce servicio provisional de 
Guelatao a Pantitlán. No hay 
servicio de La Paz a Peñón 
Viejo. Tome precauciones”, 
publicó el STC en su cuenta 
de Twitter.

La avería ocurrió en hora 
pico, cuando cientos de 
usuarios se vieron afectados, 
principalmente aquellos que 
provienen del oriente del Es-
tado de México y utilizan la 
línea para llegar a la Ciudad 
de México.

PROYECTOS ELÉCTRICOS 
COSTARÍAN 12 MIL MDP

Es necesario 
sustituir, 
actualizar o 
rehabilitar las 
instalaciones 
de alta y baja 
tensión, indica  
el Plan Maestro 

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

Para implementar 15 proyec-
tos que ayuden a combatir 
los problemas en las instala-
ciones eléctricas del Metro y 
evitar contingencias como las 
registradas durante tres se-
manas consecutivas de no-
viembre en la Línea 2 y ayer, 
en la Línea A, que en conjun-
to afectaron a miles de usua-
rios, el Sistema de Transporte 
Colectivo (STC) requiere una 
inversión de 12 mil 479.5 mi-
llones de pesos.

Así lo indican estimaciones 
contenidas en el Plan Maestro 
del Metro 2018– 2030, don-
de se describen los proyectos 
necesarios para sustituir, ac-
tualizar o rehabilitar las ins-
talaciones eléctricas de alta y 
baja tensión de la red del STC.

“Dado el desgaste natural 
de las instalaciones y equi-
po, se requiere la sustitución 
de instalaciones eléctricas, 
hidráulicas y neumáticas”, se 
indica en el documento.

Uno de los proyectos más 
onerosos, con una inversión 
de tres mil 640 millones de 
pesos, es el que se refiere a 
la rehabilitación del cable de 
media tensión para alimentar 
las subestaciones de rectifica-
ción, alumbrado y fuerza de 
las Líneas 2 y 3.

Otro proyecto que requie-
re casi dos mil millones de 
pesos es el que se refiere a 
la modernización de 17 sub-
estaciones de rectificación 
distribuidas en toda la red, 
incluida la Subestación Eléc-
trica de Alta Tensión de Buen 
Tono, instalaciones ubica-
das en el centro operativo del 
Metro en el Centro Histórico y 
que ya tiene casi 50 años en 
operación.

Se incluye también la mo-
dernización del cableado de 
mediana tensión para los cir-
cuitos de tracción y alumbra-
do y fuerza de la Línea 1.

Otro proyecto multimillo-
nario es la modernización de 
las subestaciones de rectifica-
ción de las Líneas 2 y 3 con un 
monto de mil 520 millones de 
pesos.

Uno más es la moderni-
zación del sistema de alum-
brado integral normal y de 
emergencia en diez estacio-
nes de la Línea 1 y en las Lí-
neas 2 y 3 completas. Ello con 
una inversión de mil 100 mi-
llones de pesos.

“De manera general, la 
principal problemática detec-
tada es la cantidad de fallas o 
averías (reales y relevantes) 
que se presentan en sus equi-
pos e instalaciones y a que a 
su vez, requieren una inter-
vención urgente”, se indica en 
el estudio.

La problemática se resu-
me en que varios de los com-
ponentes eléctricos de la red 
del Metro, y de otro de tipo 
como electrónicos, hidráuli-
cos o mecánicos, ya llegaron 
al final de su vida útil. Y, por su 
antigüedad, las refacciones ya 
casi no existen en el mercado.

Componentes y equipos 
que han llegado al final de su 
vida útil y que resultan obso-
letos, fatigados, descompues-
tos y/o presentan averías muy 
frecuentes. 

SISTEMA DE TRANSPORTE COLECTIVO

PORTADA

1,100
MILLONES DE PESOS
se necesitan para modernizar el alumbrado 
en estaciones de las Líneas 1, 2 y 3

MILLONES

La sustitución paulatina de equipos e instalacio-
nes que llevan en servicio continuo hasta 48 años, 
no se ha realizado en tiempo y forma.”

PLAN MAESTRO DEL METRO 2018-2030

Usuarios compartieron a través de redes sociales cómo fueron 
desalojados de los trenes que se quedaron varados en las vías. 

En Auditorio y Polanco ayer 
se estrenaron las escaleras.

El pasado 14 de noviembre entre las estaciones Xola y Villa de Cortés ocu-
rrió un cortocircuito que paró la Línea 2. Una semana antes ocurrió un 
hecho similar en el mismo tramo. 

Cortos

Estrenan escaleras en Línea 7 
El Sistema de Transpor-
te Colectivo (STC) puso en 
operación dos nuevas esca-
leras eléctricas en la Línea 7 
del Metro, una en Polanco y 
otra en Auditorio.

Como parte del progra-
ma de sustitución de  esca-
leras electromecánicas que 
impulsa el organismo.

El sistema de transporte 
indicó que fueron restitui-
das debido a que las ante-
riores presentaban desgaste 
y obsolescencia debido a su 
antigüedad, así como ave-
rías frecuentes, lo que oca-
sionaba gasto adicional por 
mantenimiento.

Rodolfo Mondragón, di-
rector de Medios del sistema 
de transporte aseguró que 
los nuevos equipos facili-

SALEN DE CIRCULAR 5% DE CONVOYES
El pasado 12 de septiembre, 
Excélsior publicó que el STC  
cuenta con 384 trenes, los cuales, 
en conjunto presentaron 22 mil 
195 averías durante 2017, aunque 
no todas ameritaron sacar de 
circulación el convoy.  Se trata de 
una flota que en su mayoría ya 
rebasó su vida útil de 30 años.

EXCELSIOR
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José Ramón Amieva 
aseguró que la 
marcha la dirigía un 
grupo delictivo 
POR WENDY ROA Y 
GERARDO JIMÉNEZ
comunidad@gimm.com.mx

El jefe de gobierno de la Ciu-
dad de México, José Ramón 
Amieva, sostuvo que la ma-
nifestación realizada este 
lunes en Eje 1 Norte fue en-
cabezada por quienes inte-
gran el grupo delictivo que 
opera en la zona y no por co-
merciantes, como 
hicieron creer a la 
ciudadanía.

Sostuvo que 
este tipo de pro-
testas no intimida-
rán a las instancias 
de seguridad.

“Si con esto 
piensan que va-
mos a dejar de hacer opera-
tivos, que vamos a dejar de 
hacer acciones de acompa-
ñamiento a las personas y de 
intervención en los puntos 
de venta de droga, no va a 
ser así”, dijo. 

Amieva, quien la noche 
del lunes realizó un recorri-
do por Tepito, acompañado 
del procurador capitalino, 
Edmundo Garrido, el secre-
tario de Seguridad Pública, 
Raymundo Collins y el se-
cretario de Gobierno, Gui-
llermo Orozco, destacó que 
la mayor parte de los que 

habitan en Tepito son de-
portistas, personas de tra-
bajo y que se dedican al 
comercio.

GENTE DE ROSETE
Comerciantes en vía pública 
en el Eje 1 Norte señalaron 
que la mayoría de quienes 
participaron en la marcha y 
bloqueo de la tarde del lu-
nes eran agremiados de Ma-
ría Rosete, actual diputada 
electa por Morena.

“En la manifestación la 
mayoría de los que estaban 
ahí son gente de María Ro-

sete, los que es-
tábamos sobre el 
Eje, si pudiste dar-
te cuenta segui-
mos trabajando y 
sin involucrarnos, 
también había 
gente ligada a la 
Unión Tepito”, dijo 
un comerciante.

Ayer, la presencia poli-
ciaca fue discreta, ya que 
también es un día no labo-
rable en el Barrio de Tepito.

Para un grupo de comer-
ciantes establecidos y em-
presarios del perímetro B 
del Centro Histórico, el ope-
rativo realizado el lunes por 
la Secretaría de Seguridad 
Pública capitalina y la visita 
nocturna del jefe de Gobier-
no fue calificada como “un 
circo”, debido a que sólo se 
recorrieron calles en las que 
el comercio informal no tie-
ne conflicto.

“Desafían a la 
autoridad”

La manifestación sobre Eje 1 Norte terminó en disturbios.

PROTESTAS EN TEPITO

SIGUE GRAVE JOVEN 
DEL JUSTO SIERRA
La alumna del colegio Justo Sierra que 
resultó gravemente herida, debido al 
impacto de un tráiler en contra de un 
autobús escolar, no ha presentado 
mejorías; en tanto, otro alumno varón, 
quien fue intervenido de la cadera, está en 
espera de ser dado de alta. >6

AVANZA CAMBIO DE  
LA MARCA CDMX
Claudia Sheinbaum anunció ayer que modificará 
el logotipo CDMX que identifica la marca turística 
de la Ciudad de México. La jefa de Gobierno electa 
indicó que su equipo analiza si el nuevo diseño será 
realizado a través de un concurso o si se hará una 
modificación completa del logotipo actual >5

RIÑA ACABA EN 
LINCHAMIENTO
Tito Aguilar Velasco, de 24 años de edad, fue linchado por 
pobladores de San Mateo Tlaltenango, en la delegación 
Cuajimalpa, tras haber sido acusado por otro hombre de 
intentar robar a un menor. 

Pero, según versiones de otro grupo de habitantes del 
lugar, el asesinato fue motivado por un sujeto con el que 
se había enfrentado a golpes. Aguilar Velasco era origina-
rio de Veracruz, de oficio albañil, y trabajaba en las obras 
del tren Interurbano México-Toluca. >6

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

La presidenta de la Comi-
sión de Movilidad de Co-
parmex Ciudad de México, 
Maite Ramos, aseguró que 
el taxímetro para las em-
presas tipo Uber y Cabify 
no garantiza la calidad ni la 
seguridad del servicio.

Y criticó que el Go-
bierno capitalino, a través 
de la Secretaría de Movi-
lidad (Semovi), trate de 
darle marcha atrás a las 
propuestas tecnológicas 
que estas empresas utili-
zan para brindar un servi-
cio de transporte.

La empresaria solicitará 
a la Semovi que se realicen 
mesas de trabajo en donde 
se discutan las modifica-
ciones a la regulación que 
impuso para el transporte 
privado de pasajeros a tra-
vés de aplicaciones para 
teléfonos móviles.

“Las disposiciones pu-
blicadas en la Gaceta ofi-
cial del 18 de agosto –entre 
las que se les pide colocar 
un taxímetro a las unida-
des de Uber y Cabify– no 
contribuyen a mejorar la 
calidad del servicio, ni a 
velar por la seguridad de 
los usuarios de este modo 
de transporte”, aseguró Ra-
mos en un comunicado.

Y consideró que las dis-
posiciones tratan de regre-
sar 15 años a la tecnología 
intentando que se imple-
menten taxímetros que se 
rigen por la Ley Federal so-
bre Metrología y Normali-
zación, que se basa en una 
Norma Oficial Mexicana 
que no se actualiza desde 
2003. La empresaria ase-
guró que estas plataformas 
de transporte ya cuentan 
con mediciones de distan-
cia, tiempo y tarifa.

Coparmex 
cuestiona 
taxímetro

UBER Y CABIFY

De acuerdo 
con el Plan 

Maestro 2018-
2030, las fallas 

se reportaron 
durante 2017 

en su flota, 
integrada por  
384 convoyes 

> 4

METRO

FALLAN
19 TRENES
DIARIO
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MANACAR

DAÑAN 
GLORIETA
Un tráiler ingresó en 
la recién inaugurada 
Glorieta de Manacar 
y dañó parte del 
mobiliario urbano, 
ya que no está 
diseñada para 
transporte pesado.

Foto: David Solís

Foto: Sunny Quintero / ArchivoIlustración: Luis Flores

Foto: Mateo Reyes / Archivo

        DISCRETO
Ayer la presencia 
policiaca en la zona 
fue discreta, ya que 
era un día no labo-
rable en el Barrio de 
Tepito.
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opera en la zona y no por co-
merciantes, como 
hicieron creer a la 
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Sostuvo que 
este tipo de pro-
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rán a las instancias 
de seguridad.

“Si con esto 
piensan que va-
mos a dejar de hacer opera-
tivos, que vamos a dejar de 
hacer acciones de acompa-
ñamiento a las personas y de 
intervención en los puntos 
de venta de droga, no va a 
ser así”, dijo. 
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llermo Orozco, destacó que 
la mayor parte de los que 
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participaron en la marcha y 
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ría Rosete, actual diputada 
electa por Morena.

“En la manifestación la 
mayoría de los que estaban 
ahí son gente de María Ro-

sete, los que es-
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Eje, si pudiste dar-
te cuenta segui-
mos trabajando y 
sin involucrarnos, 
también había 
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Unión Tepito”, dijo 
un comerciante.

Ayer, la presencia poli-
ciaca fue discreta, ya que 
también es un día no labo-
rable en el Barrio de Tepito.

Para un grupo de comer-
ciantes establecidos y em-
presarios del perímetro B 
del Centro Histórico, el ope-
rativo realizado el lunes por 
la Secretaría de Seguridad 
Pública capitalina y la visita 
nocturna del jefe de Gobier-
no fue calificada como “un 
circo”, debido a que sólo se 
recorrieron calles en las que 
el comercio informal no tie-
ne conflicto.
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La manifestación sobre Eje 1 Norte terminó en disturbios.
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La alumna del colegio Justo Sierra que 
resultó gravemente herida, debido al 
impacto de un tráiler en contra de un 
autobús escolar, no ha presentado 
mejorías; en tanto, otro alumno varón, 
quien fue intervenido de la cadera, está en 
espera de ser dado de alta. >6

AVANZA CAMBIO DE  
LA MARCA CDMX
Claudia Sheinbaum anunció ayer que modificará 
el logotipo CDMX que identifica la marca turística 
de la Ciudad de México. La jefa de Gobierno electa 
indicó que su equipo analiza si el nuevo diseño será 
realizado a través de un concurso o si se hará una 
modificación completa del logotipo actual >5

RIÑA ACABA EN 
LINCHAMIENTO
Tito Aguilar Velasco, de 24 años de edad, fue linchado por 
pobladores de San Mateo Tlaltenango, en la delegación 
Cuajimalpa, tras haber sido acusado por otro hombre de 
intentar robar a un menor. 

Pero, según versiones de otro grupo de habitantes del 
lugar, el asesinato fue motivado por un sujeto con el que 
se había enfrentado a golpes. Aguilar Velasco era origina-
rio de Veracruz, de oficio albañil, y trabajaba en las obras 
del tren Interurbano México-Toluca. >6

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

La presidenta de la Comi-
sión de Movilidad de Co-
parmex Ciudad de México, 
Maite Ramos, aseguró que 
el taxímetro para las em-
presas tipo Uber y Cabify 
no garantiza la calidad ni la 
seguridad del servicio.

Y criticó que el Go-
bierno capitalino, a través 
de la Secretaría de Movi-
lidad (Semovi), trate de 
darle marcha atrás a las 
propuestas tecnológicas 
que estas empresas utili-
zan para brindar un servi-
cio de transporte.

La empresaria solicitará 
a la Semovi que se realicen 
mesas de trabajo en donde 
se discutan las modifica-
ciones a la regulación que 
impuso para el transporte 
privado de pasajeros a tra-
vés de aplicaciones para 
teléfonos móviles.

“Las disposiciones pu-
blicadas en la Gaceta ofi-
cial del 18 de agosto –entre 
las que se les pide colocar 
un taxímetro a las unida-
des de Uber y Cabify– no 
contribuyen a mejorar la 
calidad del servicio, ni a 
velar por la seguridad de 
los usuarios de este modo 
de transporte”, aseguró Ra-
mos en un comunicado.

Y consideró que las dis-
posiciones tratan de regre-
sar 15 años a la tecnología 
intentando que se imple-
menten taxímetros que se 
rigen por la Ley Federal so-
bre Metrología y Normali-
zación, que se basa en una 
Norma Oficial Mexicana 
que no se actualiza desde 
2003. La empresaria ase-
guró que estas plataformas 
de transporte ya cuentan 
con mediciones de distan-
cia, tiempo y tarifa.

Coparmex 
cuestiona 
taxímetro

UBER Y CABIFY

De acuerdo 
con el Plan 

Maestro 2018-
2030, las fallas 

se reportaron 
durante 2017 

en su flota, 
integrada por  
384 convoyes 

> 4

METRO

FALLAN
19 TRENES
DIARIO

Foto: Especial

Foto: Especial Foto: Twitter @FerArceAmare

MANACAR

DAÑAN 
GLORIETA
Un tráiler ingresó en 
la recién inaugurada 
Glorieta de Manacar 
y dañó parte del 
mobiliario urbano, 
ya que no está 
diseñada para 
transporte pesado.

Foto: David Solís

Foto: Sunny Quintero / ArchivoIlustración: Luis Flores

Foto: Mateo Reyes / Archivo

        DISCRETO
Ayer la presencia 
policiaca en la zona 
fue discreta, ya que 
era un día no labo-
rable en el Barrio de 
Tepito.

Algunos pasajeros fueron 
desalojados de los trenes que 
se encontraban varados en 
las vías y subieron sus fotos 
a redes sociales. Otros, sa-
lieron a vialidades como cal-
zada Ignacio Zaragoza para 
buscar transporte alternativo 
como vagonetas o camiones.  

“No es posible que sigan 
con sus ineptitudes, real-
mente lo que necesitamos 
son trenes y gente com-
petente que sepa logística. 
Como ustedes no son la afec-
tados les interesa poco si los 
usuarios llegamos a tiempo a 
nuestro trabajo”, publicó en 
Twiter una usuaria.

Alrededor de las 08:21 
horas, el STC informó que el 
servicio se logró restablecer 

en todas las estaciones de la 
Línea A.

“Se restablece el servicio 
en todas las estaciones de 
LA, la línea opera con nor-
malidad”, informó el STC a 
través de un tuit.

Sin embargo, usuarios re-
portaron que para las 09:00  
horas el servicio de trenes 
era lento.

“En la estación Santa 
Martha de la Línea A siguen 
sin pasar los trenes, no se 
ha restablecido el servicio. 
Llevamos alrededor de 40 
minutos aquí”, lamentó Cris-
tiana Arreola, otra usuaria de 
Twitter.

La Línea A, que va de La 
Paz a Pantitlán, transporta a 
unos 400 mil usuarios al día.

tarán la movilidad de los 
usuarios.

El STC aún tiene progra-
mada la sustitución de ocho 
escaleras más en la Línea 7, 
se informó.

 — Jonás López

Foto: David Solís 

Foto: Tomada de Twitter/@ciemergencias

Foto: Especial

El mantenimiento y la 
atención de averías de algu-
nos de estos equipos puede 
ser muy complicado, debido 
a que muchas refacciones se 
encuentran descontinuadas.

“La sustitución paulati-
na de equipos e instalaciones 
que llevan en servicio conti-
nuo hasta 48 años, no se ha 
realizado en tiempo y for-
ma como consecuencia de 

recursos presupuestales in-
suficientes para la compra de 
refacciones, herramientas y 
equipos”, indica el estudio.

El Plan Maestro revela que 
los mantenimientos en el STC 

no se están cumpliendo en su 
totalidad.

“La compra de refacciones 
y materiales no es oportuna, 
ni en cantidad suficiente. Lo 
cual se refleja en el incum-
plimiento de los programas 
de mantenimiento anuales 
y en la falta de calidad en las 
intervenciones, por lo que 
en los últimos cinco años se 
han realizado en promedio el 
88.16 por ciento de éstos”, se 
explica.

La problemática afecta 
directamente a los usuarios 
pues padecen la pérdida de 
calidad en el servicio y fallas 
eléctricas recurrentes.

Ello quedó de manifies-
to, en las semanas anteriores 
pues un problema con el ca-
bleado eléctrico ubicado en la 
interestación Villa de Cortés 

– Xola de la Línea 2 provocó, 
en dos ocasiones diferentes, 
cortocircuitos y conatos de in-
cendio que dejó fuera de ser-
vicio prácticamente a la mitad 
de la ruta, afectando a miles 
de usuarios quienes debieron 
salir a la calle a buscar trans-
porte alterno, padecieron len-
titud en el servicio o incluso se 
quedaron varados a bordo de 
trenes. 

El problema se repitió la 
semana siguiente pero en la 
interestación Portales-Na-
tivitas también de la Línea 2 
que, por afluencia, es la más 
importante de la red del Me-
tro pues diariamente moviliza 
a unos 900 mil usuarios.

Y un nuevo incidente eléc-
trico ocurrido este lunes dejó 
fuera de servicio cinco esta-
ciones de la Línea A.

2,000
de pesos se requieren para cambiar 17 
subestaciones de toda la red
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REPORTE 
ALERTA

POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo.jimenez@gimm.com.mx

Un comando ingresó a la 
empresa Turbomex, logran-
do un botín de 800 mil pe-
sos, seis computadoras y 
equipo electromecánico.

Los  hechos se dieron la 
mañana del domingo en el 
inmueble localizado en Pe-
riférico Sur y Cerrada las 
Flores, colonia Arena de 
Guadalupe en la alcaldía de 
Tlalpan.

Conforme a la Carpeta de 
Investigación CI-FTL/TLP-
4/UI-1C/D/03240/12-2018, 
iniciada por robo sin violen-
cia, el 2 de diciembre apro-
ximadamente a las 07:00 
horas un elemento de segu-
ridad de dicha empresa llegó 
al inmueble y no encontró al 
compañero al que tenía que 
relevar.

Al llamarle por teléfono 
celular no obtuvo respues-
ta, pero halló un mensaje de 
texto enviado ese día a las 
05:30 horas en el que le pe-
día un cambio de turno .

“Al ingresar a las oficinas 

Juan de Aragón, alcaldía de 
Gustavo A. Madero.

De acuerdo con las in-
vestigaciones, el maestro de 
educación física fue señala-
do por los menores como su 
agresor. 

Esta es la segunda persona 
detenida hasta el momento, 
la anterior fue Raúl “N”, quien 
realizaba labores administra-
tivas en el plantel. Fue cap-
turado el 18 de octubre en 
Ecatepec, Estado de México.

El arresto de este profe-
sor se realizó en la alcaldía 
de Venustiano Carranza, en 
cumplimiento a una orden 
de aprehensión girada por 

un juez, luego de que el MP 
aportará pruebas en su con-
tra. Fue puesto a disposición 
de la autoridad competente.

Hasta el momento su-
man 39 las denuncias pre-
sentadas por abuso sexual 
en agravio de niñas y niños 

Semillero
Es sabido que el Barrio Bravo  de Tepito es semillero de de-
portistas, y quien ha puesto atención en este punto, desde  
hace tres años ha sido la ahora diputada federal María 
Rosete, quien ha impulsado un proyecto para jovencitos  y 
lograr que se den “visorías” de equipos de primer nivel co-
mo el del Club de Futbol Pachuca y pueda llevar a cabo fi-
chajes de próximos valores.

Nos comentan que uno de estos prospectos desde el año 
pasado ya se encuentra en las fuerzas básicas de este im-
portante cuadro.

La idea es acercar a los niños del Barrio Bravo con el de-
porte,  además ya existen otros dos prospectos en la mira. 
Han sido decenas de adolescentes quienes acuden a esta 
convocatoria.

Este selectivo se llevará a cabo no sólo en la alcaldía de 
Cuauhtémoc, sino también en Azcapotzalco y Gustavo A. 
Madero.

Quienes resulten favorecidos con ser llamados, dispu-
tarán una prueba final hoy y mañana en el llamado campo 
Maracaná de Tepito.

Nos dicen que con programas como éste, los resultados 
pronto se verán en las calles de la Ciudad de México, donde 
será preferible ver a jóvenes en los campos de futbol, que 
pensando cosas indebidas.

Se acabaron los moches
La jefa de Gobierno electa, Claudia Sheinbaum, a unas 
horas de que asuma la administración capitalina, lanzó el 
ultimátum de que se acabaron los moches en todas las de-
pendencias y órganos bajo su mando.

Y fue clara cuando dijo: “No vamos a ser rehén de na-
die. Está siendo muy transparente el presupuesto; estamos 
cumpliendo con los compromisos de campaña y está sien-
do transparente la fórmula de distribución de los recursos 
de las distintas alcaldías de la Ciudad de México”.

Esta práctica ha sido añeja, no sólo de los mandatos 
priistas, sino también en los últimos 18 años de los perre-
distas. Habrá que ver cuántos hacen caso del llamado o 
buscan la puerta falsa para seguir recibiendo recursos adi-
cionales y de manera discrecional, porque el aviso fue más 
que directo: no se aceptará chantaje alguno, amparada en 
lo que establece la nueva Constitución, en donde se señala 
que el único que puede ejercer recursos es el Ejecutivo.
ESQUIRLAS. En el evento más importante que tuvo el go-
bierno capitalino y la nueva administración, que fue la ins-
talación de Cabildo, los grandes ausentes fueron los alcal-
des de Milpa Alta, Cuajimalpa, Iztacalco y Álvaro Obregón, 
los tres primeros justificaron su inasistencia mientras que 
nadie supo por qué no llegó Layda Sansores.

Balas perdidas

EL SANTO
elsanto.balasperdidas@gmail.com

agrupamiento Cóndores de la 
SSP capitalina, con matrícula 
XC-HDF.

Desde ese punto, Gar-
cía Vallejo fue trasladado al 
Hospital General Balbuena, 

Asaltan empresa; 
roban $800 mil 

TLALPAN

Matan a abogado 
de exgobernador

Dos hombres en una motoneta se emparejaron a la 
camioneta BMW y dispararon cinco veces a la víctima

POR GERARDO JIMÉNEZ 
Y LUIS PÉREZ
comunidad@gimm.com.mx

 Jesús Horacio García Vallejo, 
quien fuera abogado de Mi-
guel Ángel Treviño Morales, 
el Z-40, del exgobernador de 
Quintana Roo, Mario Villa-
nueva Madrid y de Florence 
Cassez, acusada de secuestro,  
fue asesinado cuando viaja-
ba a bordo de una camioneta 
de lujo BMW negra con placas 
P82-ALS de la capital del país.

Reportes de la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP)
capitalina detallaron que los 
hechos ocurrieron la mañana 
de ayer, cuando dos sujetos 
que viajaban a bordo de una 
motoneta se emparejaron al 
vehículo en la esquina de Eje 
10 Sur Ureña y Avenida Azte-
cas, en la colonia Los Reyes, 
en la alcaldía de Coyoacán y 
dispararon contra la víctima 
quien recibió al menos cinco 
impactos.

Personas que presenciaron 
el ataque a la camioneta fue-
ron quienes reportaron el ata-
que al número telefónico de 
emergencias 911

Paramédicos del Escua-
drón de Rescate y Urgencias 
Médicas, ERUM, estabilizaron 
al conductor de la camioneta, 
quien recibió tres impactos de 
bala en la cabeza.

Servicios de emergencia 
le brindaron los primeros au-
xilios y lo llevaron al estacio-
namiento del Estadio Azteca 
en la puerta 8, donde fue re-
cogido por un helicóptero del 

COYOACÁN

Foto: Tomada de Twitter/@alertasurbanas

EN MOTONETA. Los dos agresores del abogado Jesús Horacio García Vallejo realizaron el ataque en 
la esquina de Eje 10 Sur Ureña y avenida Aztecas, colonia Los Reyes y huyeron.

 KÍNDER MARCELINO DE CHAMPAGNAT

El profesor de 
educación física es 
investigado por el 
delito de pederastia; 
es el segundo 
detenido 

POR MARCOS MUEDANO
marcos.muedano@gimm.com.mx

Elementos de la división de 
Investigación de la Policía 
Federal detuvieron al profe-
sor Ramón “N”, investigado 
por el delito de pederastia en 
contra de menores del kínder 
Marcelino de Champagnat, 
ubicado en la colonia San 

Cae otro implicado en abuso sexual 

Fotos: Mauricio Hernández y Ricardo Vitela
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Lugar
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de esa institución adscrita a 
la Secretaría de Educación 
Pública.

En noviembre pasado, la 
Fiscalía Especial para los De-
litos de Violencia contra las 
Mujeres y Trata de Personas  
de la Procuraduría General 
de la República informó que  
entrevistó a 26 menores.

Las autoridades deter-
minaron que abusaron de 11  
menores, mientras que en 
seis casos presentan signos 
de haber sido víctimas de de-
litos sexuales, sin embargo, 
su condición no les permite 
llevar a cabo una entrevista 
para corroborarlo.

Collins finaliza gestión 
Durante los cuatro meses y medio que Raymundo 
Collins  estuvo al frente de la Secretaría de Seguridad Pú-
blica, los policías pusieron a disposición del MP a 20 mil 
581 personas.

El jefe policiaco  dijo que “hubo 2 mil 454 detenciones  
por robo a transeúnte, 846 por robo a negocio con violen-
cia; 758 por robo a bordo del Metro; 367 por robo de vehí-
culos, 207 por robo en microbús”.

 —    Luis Pérez

BREVES

donde fue ingresado al área 
de urgencias. 

En una acción coordinada 
entre los paramédicos del he-
licóptero y personal del hos-
pital, los médicos recibieron 
al herido en el helipuerto y lo 
trasladaron en camilla direc-
tamente al quirófano, donde 
posteriormente falleció. 

Al menos cinco impactos 
de bala quedaron en el para-
brisas de la camioneta negra. 
Los agresores huyeron. 

2
HOMBRES

a bordo de una motoneta 
dispararon contra el 

abogado

3
IMPACTOS

de bala en la cabeza recibió 
la víctima, quien falleció en 

el hospital

DOS MUERTOS

VARIOS PERCANCES
Un auto se volcó en San Andrés Totoltepec en 
Tlalpan; el conductor murió y cuatro personas 
resultaron heridas; también en la Carretera 
México-Puebla una camioneta Urvan chocó; 
hubo un muerto y 12 heridos. Finalmente en 
Circuito Interior, un tráiler derribó cables que 
cayeron sobre un auto junto con parte del poste.

observó desorden, por lo 
que se comunicó con su jefe 
inmediato. Al lugar llegó el 
apoderado legal, consta-
tando que hacían falta seis 
computadoras laptop, he-
rramientas diversas, equi-
pos electromecánicos, DVR 
de videograbación y 800 mil 
pesos en efectivo”.

El denunciante dijo que 
el dinero estaba en una caja 
fuerte que fue forzada. Los 
asaltantes se llevaron los vi-
deos de las cámaras.

El vigilante que cubría 
el turno no ha podido ser 
localizado.

ENTREVISTAS
La Fiscalía Especial para los 
Delitos de Violencia contra 
las Mujeres y Trata de Per-
sonas  de la PGR informó 
que  entrevistó a 26 meno-
res; 11 sufrieron abusos.
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El Kakuro es como un crucigrama, pe-
ro con números. Se trata de sumar dí-
gitos del 1 al 9 en una cuadrícula de 
celdas, pero no puede repetirse al-
guno para lograr el resultado indica-
do. La cuadrícula tiene celdas en co-
lor negro con dos números, arriba y 
abajo de una línea diagonal. El núme-
ro superior es el que debe buscarse 
horizontalmente; el inferior, de mane-
ra vertical.

 KAKURO  ¡SÚMATE A LA DIVERSIÓN!

SOLUCIÓN ANTERIOR

SOLUCIÓN ANTERIOR

CRUCIGRAMA

VERTICALES

1. Arbusto onagráceo de jardín, de 
flores colgantes, encarnadas, violadas 
o blancas.
7. Que comete el delito de rapto.
12. Variación de corta duración que 
experimenta una magnitud física 
respecto a su valor normal.
14. Instrumento músico de viento.
15. E larga griega (pl.).
17. Dios egipcio del sol.
19. Pollo del ánsar.
21. Observa, mira.
22. Indio de Tierra del Fuego, ya 

desaparecido.
24. Siglas latinas de “Descanse en paz”.
25. Porción, división del vecindario de 
un pueblo (pl.).
26. De agua (fem.).
27. Se dice de la cruz en forma de “T”.
28. Alaba.
30. Ave trepadora sudamericana.
31. Terminación de infinitivo.
32. Abertura para disparar con acierto y 
seguridad los cañones.
36. Símbolo del einstenio.
37. Te dirigirías.

39. Elevas plegarias.
41. En la noche pasada inmediata.
42. Autumnal.
44. Protozoo rizópodo parásito.
46. Preposición inseparable “en virtud 
de”.
48. Que carece de lógica.
49. Nombre de la primera consonante.
50. Ocre (mineral).
51. Cierta oruga muy perjudicial para la 
agricultura.
52. Pero.

SOLUCIÓN ANTERIOR

HORIZONTALES

2. Interjección con que se denota 
cansancio o repugnancia.
3. Onomatopeya de la voz de la gallina 
clueca.
4. Ascienda.
5. Imágenes veneradas en la iglesia 
cismática.
6. Especie de chirimoya indígena de 
la América meridional, cultivada en 
Filipinas.
7. Quitar algo de una superficie 
raspándola.
8. Demandante.
9. Emiten su voz los polluelos.
10. Movimiento brusco y ruidoso del 
aparato respiratorio.
11. Terminación de aumentativo.
13. Natural de Croacia.
16. Conozcáis algo, tengáis noticia 
de algo.

18. Persona andadora.
20. Correa de que pende el estribo en 
la silla de montar.
21. De Viena (fem.).
23. Arete, pendiente.
24. Calle en poblado.
28. Solemos con losas.
29. Gimnasia rítmica acompañada 
de música y coordinada con el ritmo 
respiratorio.
32. Movimiento convulsivo habitual.
33. Antiguamente, labrador de las 
tribus árabes de Marruecos.
34. Se dice de la persona de baja 
estatura y, en general, rechoncha 
(fem.).
35. Terminación de aumentativo.
38. Arrope o zumo de una fruta 
mezclada con miel.

El objetivo es llenar una cuadrícula de 9x9 celdas (81 en total), que se divide en subcuadrículas de 3x3 (también llamadas 
cajas o regiones) con números del 1 al 9, a partir de los que ya están dispuestos en algunas celdas. 

 SUDOKU  ¡MÁS NÚMEROS!

La norma esencial es no repetir ningu-
na cifra en una misma fila, columna o 
subcuadrícula. En realidad no es tan 
difícil, aunque te aclaramos que resol-
verlo requiere paciencia. Es más, no 
necesitas conocimientos numéricos 
especiales, sino sentido común. Ejer-
cita la mente y diviértete.

40. Periodo de doce meses.
41. Encargados de cuidar niños.
43. Ligues con lías.
45. En sicología, “yo”.
47. Prefijo “dos”.
49. Símbolo del bario.
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TOMA TODO

El vivero Nezahualcóyotl, en Xochimilco, produce es-
pecies adecuadas para la creación y el mantenimien-
to de áreas verdes, así como para la restauración de 
bosques o bien de azoteas verdes. Toda la producción 
de este vivero, que pertenece a la Secretaría del Me-
dio Ambiente capitalina, está disponible para la venta 
al público a precios accesibles.

Este espacio se ubica en avenida Leandro Va-
lle o Canal del Chalco sin número, en la colonia Cié-
nega Grande, Xochimilco. Para consultar el catálogo 
de plantas, http://www.data.sedema.cdmx.gob.mx/
flippingbook/catalogo-plantas/nezahualcoyotl/#p=1.

 — De la Redacción

XOCHIMILCO

Invitan a conocer vivero

¿SABÍAS QUE?

LOS EQUIS
¿Hay algún avance notable en los rayos X? Con mis 
problemas de rodilla y las visitas regulares al dentista, 
me parece que sigue igual: una máquina que no hace 
ruido, unas cubiertas de plomo para proteger al cuerpo, 
unos minutos y una placa en blanco y negro, igual que 
en el siglo pasado, ¿o no?
Sí lo hay, pero como sucede con casi toda la tecnología, siem-
pre pasa algo de tiempo entre que algo se descubre o inven-
ta, su aplicación para uso público y la implementación de su 
regulación. En este caso, se trata del técnicamente llamado 
escáner de rayos X espectral MARS, la máquina se basa en 
la tecnología Medipix3 que opera con chips de lectura di-
señados para detectar, rastrear y renderizar imágenes de 
partículas. Se dice que Medipix funciona como una cámara, 
detectando y contando cada partícula individual que golpea 
los pixeles cuando su obturador electrónico está abierto.
Esto resulta en imágenes de alta resolución y alto contraste, 
y cuando se aplica al cuerpo humano, permite la represen-
tación de imágenes claras y precisas que pueden cambiar el 
juego del diagnóstico médico. Las personas podrán mirar 
dentro de sus cuerpos y ver sus partes internas en colores vi-
brantes: tejido blando rojo, huesos blancos y lo gordo como 
amarillo turbio. Se describe como un “escáner médico de co-
lor de vanguardia”.

DE COREA
¿Siguen comiendo perritos en Corea?
Sí. Corea del Sur cerró su mayor matadero de perros y los de-
fensores de los derechos de los animales celebraron el cierre 
de Taepyeong, donde cientos de miles de perros fueron ase-
sinados por carne cada año. Corea del Sur es el único país 
asiático donde los perros son cultivados intensivamente por 
su carne; Humane Society International estima que dos mi-
llones de perros se encuentran en alrededor de 17 mil insta-
laciones, y si usted —como yo— considera esta práctica una 
barbarie, también evitará viajar a ese país.

AIRE O PAPEL
¿Qué usa usted para secarse las manos en los 
sanitarios públicos, el aire a presión o las toallas 
de papel?
La segunda opción. Piense usted de donde sale el aire 
comprimido de esas máquinas: del aire que está alrede-
dor, es decir, el aire del baño. No, gracias. Me quedo con las 
toallas de papel.

CONSULTA
¿Para qué se usa el kratom?
Mitragyna speciosa, comúnmente conocida como kratom, 
es una planta tropical de la familia del café, originaria del su-
deste asiático. El kratom tiene propiedades opioides y algu-
nos efectos estimulantes. Actualmente se ha convertido en 
una medicina alternativa moderna, aunque sus efectos se-
cundarios no están claros. Se usa en medicina popular como 
estimulante (en dosis bajas) y como sedante (en dosis altas), 
es también una droga recreativa, analgésico, medicamento 
para la diarrea y tratamiento para la adicción a los opiáceos. 
Como droga recreativa y a una dosis baja (1-5 g) de kratom, 
predominan los efectos estimulantes, éstos se sienten dentro 
de los diez minutos siguientes de haberlo ingerido y duran 
de 60 a 90 minutos. Si bien los informes de los usuarios in-
dican que la mayoría de las personas encuentra agradables 
estos efectos, algunas personas experimentan una sensación 
incómoda de ansiedad y agitación. Los principales efectos 
estimulantes del kratom son similares a la anfetamina, aun-
que menos intensos, e incluyen el aumento de la energía y el 
estado de alerta, la disminución del apetito, una mayor socia-
bilidad y un aumento en la libido.

OTRA DE AYAYAYAY
¿Sirven las píldoras de cobra?
No hay nada que legítimamente se pueda poner en esas píl-
doras que vaya a tener un efecto notable en su vida sexual. 
Mejor piense, el afrodisiaco más efectivo está en su mente.
 arlamont@msn.com
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Si su cumpleaños es hoy, con-
fíe en lo que sabe, no en lo que 
alguien le dice. Tendrá muchas 
oportunidades, pero éste no 
es el año para recortar gastos 
o confiar en otros. Tome lo que 
es importante para usted.

HORÓSCOPOS

CÁNCER
(21 de junio 
al 22 de julio)

Planee hacer algo que le resulte rela-
jante o inspirador. Asista a una fun-
ción que esté orientada a divertirse. 
Un día con alguien a quien ama los 
acercará más. Disfrute más.

LEO
(23 de julio 
al 22 de agosto)

ESCORPIÓN
(23 de octubre 
al 21 de noviembre)

No se sienta obligado a aceptar más 
que lo que le corresponde. Establez-
ca límites al tratar con personas que 
tienden a ser agresivas o críticas. 
Concéntrese en hacer cambios.

Un cambio positivo modificará sus re-
laciones en el trabajo y en el hogar. 
Las mejoras físicas llevarán a los elo-
gios y a una sensación de logro. Enfó-
quese en la salud y la dieta. 

Está bien cambiar de opinión o de-
cir no. Ponga sus esfuerzos en las 
ganancias personales, mejoras físi-
cas y en trabajos que disfrute hacer. 
Reúnase con gente amable.

CAPRICORNIO
(22 de diciembre 
al 19 de enero )

TAURO
(20 de abril 
al 20 de mayo)

Vea las oportunidades, pero no se 
arriesgue. Sepa lo que se requiere y 
lo que obtendrá a cambio. Negocie 
y haga cambios basados en el senti-
do común, no en lo que hacen otros.

Pase más tiempo con las personas 
que lo estimulan, no con quienes lo 
desaniman. Permítase dejar que su 
imaginación vuele y que sus ideas se 
desarrollen. Se destaca el romance.

Piense en grande, pero no pierda de 
vista lo que es práctico. Tener con-
fianza y un sentido de pertenencia se-
rá importante al colaborar con otros. 
Cuestione y verifique los hechos.

SAGITARIO
(22 de noviembre 
 al 21 de diciembre)

PISCIS
(19 de febrero  
al 20 de marzo)

Ponga algo de fuerza en sus planes. 
La forma en que maneje su dinero y 
sus responsabilidades tendrá impac-
to en los demás. Vivir dentro de sus 
posibilidades debe ser su meta.

GÉMINIS
(21 de mayo 
al 20 de junio)

Busque el bien para todos, pero no 
confíe demasiado. Es importante 
cuestionar lo que es incierto o alejar-
se de una situación que tiene una ba-
se débil. Cuide sus intereses. 

ARIES
(21 de marzo 
al 19 de abril)

ACUARIO
(20 de enero 
al 18 de febrero)

Puede hacer un cambio razonable, 
pero no se meta en problemas tra-
tando de alcanzar lo inalcanzable. Al-
guien utilizará la manipulación para 
torcer su forma de pensar.

VIRGO
(23 de agosto 
al 22 de septiembre)

Los problemas en el hogar lo dejarán 
preguntándose qué hacer. No permi-
ta que un incidente emocional se con-
vierta en una situación sin salida. La 
amabilidad siempre es la mejor ruta.

Manténgase en su plan. No gaste un 
centavo más de lo necesario. Si al-
guien exagera o es indulgente, aléje-
se. No sienta que tiene que ceder ante 
alguien que lo presiona. 

LIBRA
(23 de septiembre
al 22 de octubre)
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